

DISCURSO CUENTA PÚBLICA 129° ANIVERSARIO COMUNAL

Alcalde Claudio Castro Salas, 6 de mayo 2023

Muy buenas tardes a todas y todos:

A nuestros amigos, amigas, colegas, y socios presentes. A las autoridades del Gobierno Central, del Parlamento y del Gobierno Regional que ya fueron uno a uno saludados. Muchas gracias por haber aceptado la invitación y acompañarnos en nuestro aniversario.

Saludo muy afectuosamente a los vecinos y vecinas de Renca, a los dirigentes y dirigentas de organizaciones territoriales, deportivas, culturales, de vivienda, adultos mayores y de prevención comunitaria, de centros de desarrollo local de los CESFAM, a los centros de padres, madres y apoderados; a las y los funcionarios municipales, de la Corporación de salud y Educación y de la Corporación La Fábrica.

A mi familia que, como todos los años, me acompaña en patota: mi papá, mi mamá, mi señora Isabel, y a mis hijos que están aquí, María y Santiago, y a Manuel, que viene en camino.

Quiero saludar y reconocer, muy especialmente, la labor de nuestros concejales y concejales. Camila, Cecilia, Ana Paz, César, Ishkra, Ismael, Claudio, Diego, esta cuenta presenta el trabajo que hemos realizado en conjunto.

Introducción

Hoy nos paramos en una Renca diferente.

Han pasado poco más de 6 años desde que asumimos la Municipalidad para impulsar en Renca un nuevo modelo de transformación territorial.

- Un modelo de transformación que promueve un desarrollo urbano que recupera y mejora los espacios públicos: nuestras plazas, pasajes, escuelas y consultorios...
- Un modelo de transformación económica que lucha contra la precarización de la vida y busca generar oportunidades para que todas nuestras vecinas y vecinos puedan desarrollar su vocación dentro de la comuna...
- Un modelo de transformación social, cuyo motor es la comunidad organizada, que robustece sus lazos para convertirnos en una comunidad que cobija y acoge. Para construir una comunidad que no deja a nadie valiéndose por sí solo.

Elegimos el Estadio Sarmiento para celebrar nuestro aniversario comunal número 129 porque es un buen ejemplo de la transformación que queremos para Renca.

Hace un par de años lo inauguramos, buscando rehabilitar un espacio de la comuna que llevaba mucho tiempo en abandono. Hoy tenemos un centro deportivo del más alto estándar, para encontrarnos en torno al deporte, la cultura y actividades comunitarias y cívicas.

Donde antes había tierra, hoy hay una cancha de pasto sintético. Donde antes ocurría todo tipo de incivildades, hoy hay un espacio comunitario. Donde antes había descuido y abandono, hoy hay mejor calidad de vida y dignidad.

Pero igual que en nuestro camino a la transformación de Renca, la tarea en este estadio no está terminada. Los vecinos y vecinas de la villa Sarmiento lo saben mejor que nadie.

Aún se viven situaciones que no nos gustan en los alrededores. Aún vemos consumo e inseguridad en los pasajes aledaños. Aún vemos cómo, por acción de inescrupulosos que vienen a tirar basura a nuestra comuna, proliferan una y otra vez los microbasurales...

Nada de esto nos desalienta. Juntos y juntas, ya hemos echado a andar la rueda de progreso en la comuna. Con todo lo avanzado, no vamos a bajar los brazos y claudicar.

En colaboración con el mundo privado, el gobierno central y regional, empresas amigas, fundaciones y organizaciones de la sociedad civil, seguiremos tiñendo de verde los Cerros de Renca, el Cerro Colorado, los alrededores del Santuario Laura Vicuña...

Los equipos municipales seguiremos trabajando por entregar una vivienda para quienes aún no la tienen, para fortalecer la seguridad trabajando codo a codo con los vecinos y vecinas, y limpiaremos estas calles, todas las veces que tengamos que hacerlo.

Y de la misma forma que seguimos desarrollando proyectos emblemáticos para Renca, seguimos invirtiendo en este lugar.

Este año, la mayor inversión hecha con recursos municipales será, precisamente, la ejecución de la segunda etapa del Estadio Sarmiento.

En los próximos meses comenzaremos la construcción de un Centro Polideportivo, que contará con una multicancha para hándbol -¿sabían que en Renca tenemos a las campeonas escolares de hándbol, pero no tenemos ninguna cancha para jugar hándbol?-, básquetbol y voleibol; una sala multiuso; graderías con capacidad para 250 personas que podrán disfrutar de diversas exhibiciones y competencias deportivas. El acceso será por avenida el Cerro, que gracias a la colaboración del Gobierno Regional, se abrirá para llegar directamente a Condell, y con el apoyo de la SUBDERE construiremos veredas e iluminación por el borde del cerro Colorado hasta llegar a la calle Brasil. ¿Logran imaginárselo? Todo esto, con un monto total de inversión que supera los 2.500 millones de pesos.

Este proyecto, que insisto en que será el más grande desarrollado con fondos municipales en toda la historia de Renca, promueve la vida sana, mejora y valoriza el barrio, genera empleo, fortalece a la comunidad, abre oportunidades para nuestras niñas y niños, y nos demuestra que es verdad lo que dice nuestro programa de gobierno comunal: cuando se trata de

construir un futuro mejor para Renca, el camino que elegimos para lograrlo es con la fuerza de nuestra comunidad.

La transformación que está viviendo el Estadio Sarmiento, es lo que queremos para cada rincón de Renca.

I. Transformación Social

El 2022 fue un año marcado por el reencuentro de nuestra comunidad viva. Un año en que los espacios públicos de Renca volvieron a ser ocupados por el deporte y panoramas culturales de gran masividad.

Más de 2.200 vecinos y vecinas participaron durante el verano de la Gira Deportiva Actívate; volvimos a tener la tradicional Cicletada Escolar y Familiar y 1.200 renquinos y renquinas participaron de la Corrida Familiar Gatorade que, gracias a la asociación con la empresa CCU, culminó con la construcción de *la primera multicancha en Chile hecha con plástico 100% reciclado recogido durante la corrida: la "Recicancha de la Plaza San Genaro"*.

Duplicamos la oferta de actividades deportivas disponibles. En total, más de 12.000 vecinos y vecinas participaron de una variada parrilla de talleres gratuitos y escuelas deportivas; fuimos sede de 5 competencias intercomunales de selecciones municipales.

Y como estas actividades ocurren en gran medida gracias a nuestros nuevos estadios Newen y Sarmiento, a mediados de este año también comenzaremos nuevas obras para mejorar el Estadio Newen que tendrán como resultado un nuevo frontis por avenida Infante, que ofrecer mejores accesos, iluminación, seguridad y paisajismo que lo convertirán en uno de los mejores recintos deportivos de la comuna. Como decíamos, dignidad acá y en todos los rincones de Renca.

En este 2022 de efervescencia comunitaria, la cultura también fue protagonista.

Como ya es tradición, volvimos a disfrutar de las obras del festival de Santiago a Mil, con la música de *Quilapayún*, *los insectos gigantes por Avda. Condell* y el éxito infantil de *31 Minutos*. Con el apoyo de Costanera Norte, en su 3ra versión el Festival Internacional Renca Jazz se consolidó como uno de los más importantes del país y realizamos la segunda versión de la muestra de arte urbano *Costanera Graff*, donde participaron más de 100 artistas de Chile y Latinoamérica.

Junto con las organizaciones de pueblos originarios dimos la bienvenida al otoño y la primavera con las fiestas tradicionales, *Qollasuyo* e *Inti Raymi*. Y, en la primera versión del *Festival Intercultural: Encuentro Latino*, celebramos la llegada de nuevas naciones a la comuna y su aporte a nuestra cultura. Pero si de tradiciones se trata, una de las alegrías más grandes llegó con el regreso de las tradicionales fiestas Patrias en el Parque Las Palmeras, que el año pasado congregaron a 50 mil personas que disfrutaron de la música y el emprendimiento renquino.

Renca también fue protagonista del Día Nacional del Patrimonio con la realización de nuestro primer Museo Comunitario, en el que vecinos y vecinas aportaron tesoros personales y familiares para montar una exposición que puso en valor la contribución de las y los renquinos a la construcción de nuestra identidad e historia local.

Cerramos el año con otra tradición que llegó para quedarse, el gran elenco ciudadano del *Teatro del Silencio*, dirigido por el maestro Mauricio Celedón, en el que participaron 60 personas en un montaje comunitario que fue acompañado por miles de espectadores en su recorrido por las calles de Renca.

Y, gracias a la colaboración de Coca-Cola Andina, cerramos nuestras celebraciones navideñas con una caravana guiada por el mismísimo viejo pascuero, que fue celebrada por decenas de miles de niños, niñas y sus familias que disfrutaron de la magia de una linda navidad en comunidad.

¿Lo pasamos bien el 2022, cierto?

Todo lo vivido en cultura y deporte el 2022 son, de aquí en adelante, la base de nuestra oferta de actividades comunitarias para Renca, y cuyo único destino es seguir creciendo.

La cultura y el deporte juegan un rol central en el desarrollo integral de las personas y las sociedades pero, sobre todo, tienen un lugar central en nuestro proyecto municipal al ser las principales herramientas para la prevención de conductas de riesgo entre las y los jóvenes de Renca.

Ese es el espíritu de uno de nuestros programas estrella: el Programa Fuerza Joven, la adaptación renquina del exitoso modelo islandés para la prevención del consumo de alcohol y drogas en adolescentes a través de la conquista de su tiempo libre. Desde su implementación hemos disminuido el porcentaje de consumo de marihuana entre nuestros jóvenes de un 38% a un 22%.

Este año, Fuerza Joven cumple 6 años y, en esta segunda etapa, lo hemos extendido a todos los establecimientos educacionales de Renca -municipales y particulares-; hemos involucrado a más actores en esta iniciativa; estamos relevando los liderazgos juveniles positivos, con el nuevo reconocimiento “Espíritu Fuerza Joven”, y acompañando a los padres, madres y apoderados en una crianza positiva.

Hoy, más que nunca, el Programa Fuerza Joven es una necesidad y un ejemplo de lo que podemos aportar los municipios en el preocupante escenario actual.

Y es que durante los últimos meses, la discusión pública ha estado monopolizada por la crisis de seguridad y se han ido instalando discursos que, desde distintas trincheras, poco contribuyen a la búsqueda de un entendimiento que nos permita responder a una de las mayores angustias de la ciudadanía chilena.

Los actores políticos e institucionales estamos llamados a tomarnos en serio este desafío.

No nos vamos a sumar a discusiones polarizantes y estériles, que no aportan a la labor que

cumplen las policías e instituciones públicas. Nuestra responsabilidad es ofrecer propuestas serias y efectivas, que se concentren en lograr resultados, no atraer a las cámaras.

Desde la Municipalidad, tenemos la convicción de que la seguridad pública es un derecho de todas las personas y un requisito para la transformación social. Es por esto que, durante el año pasado y lo que va de este, la seguridad ha sido nuestro principal foco de trabajo con importantes resultados.

Sólo en 2022:

- Inauguramos 10 nuevas cámaras de televigilancia que se sumaron a nuestra Central de Televigilancia monitoreada 24 horas al día, todos los días de la semana, llegando a 38 puntos controlados a nivel comunal
- Reforzamos nuestra estrategia de prevención de violencia contra las mujeres, el programa Yo te Creo S.O.S, adjudicándonos recursos de la subsecretaría de prevención del delito para la compra de 60 botones de pánico para mujeres víctimas de violencia intrafamiliar.

Este programa incluye un componente comunitario para capacitar a vecinos y vecinas en la prevención y el acompañamiento a víctimas de casos de violencia intrafamiliar, que se sumarán a nuestras patrulleras VIF, funcionarias especializadas en atender a las mujeres renquinas que sufren este tipo de vulneraciones.

- Consolidamos un trabajo de colaboración con las policías y las instituciones responsables de perseguir los delitos, como la Fiscalía y la PDI, cooperando en los procesos de investigación con la entrega de evidencia captada por nuestras cámaras, nuestros funcionarios, y el dron de última tecnología que les entregamos, cuyo resultado ha sido el desbaratamiento de bandas dedicadas al robo y al tráfico de drogas. Porque esa es la forma de enfrentar el delito: desbaratar bandas y no fanfarronear con montajes mediáticos y efectistas, que estigmatizan comunidades y dificultan las investigaciones que están en marcha.

- Nuestro objetivo es que caminar por las calles de Renca sea cada vez más seguro, y es por eso que me alegra informar que, gracias al financiamiento de la SUBDERE, ya empezamos el recambio de las últimas 1.500 luminarias de sodio que quedaban en la comuna por luminarias LED, de bajo consumo energético y mayor potencia lumínica.

A la fecha, hemos reemplazado más de 500 luminarias, es decir, un tercio del trabajo ya está hecho. El segundo semestre, a los sectores de las Maules 2 y 3, La Hacienda, Valle de Azapa y Nueva Renca, se les sumará el resto de la comuna, con lo que este año cumpliremos con nuestro compromiso de que las calles de Renca tengan iluminación 100% LED.

Pero nuestra tarea no es solo mejorar las luces existentes, sino avanzar con más iluminación para nuestras calles. Por eso, recientemente aprobamos en sesión del concejo municipal iniciar la instalación de 160 nuevas luminarias LED, que iluminarán el Centro Cívico por Domingo Santa María entre Nicanor Fajardo y Caupolicán,

además de cuatro plazas en distintos sectores de la comuna: las plazas Iloca, Pellines, Las Cuncunas y San Luis.

- A esta gran noticia se sumará la iluminación de los 115 paraderos de buses más utilizados en Renca, que han sido identificados por nuestra comunidad como los lugares donde más se vive la sensación de inseguridad. Todas estas mejoras en iluminación comunal suman inversiones por más de 1.100 millones de pesos.

Como ven, nuestros mayores esfuerzos los ponemos donde está la mayor preocupación de nuestros vecinos y vecinas.

Otra prueba de esto es que, iniciando el 2023, tuvimos el lanzamiento de la nueva flota de seguridad comunitaria.

Esta renovación incluyó la compra de 9 vehículos para reemplazar la ya desgastada flota de patrullas municipales, para dotar a nuestros inspectores con equipamiento de último modelo para desarrollar su tarea.

Hoy contamos con un servicio de patrullajes preventivos 24 horas al día, los 7 días a la semana, con patrulleras especializadas en atención de casos de violencia intrafamiliar y vehículos de última generación para garantizar este servicio, sin interrupciones.

Estamos viviendo una crisis en seguridad, no hay duda. En este contexto la tentación de ofrecer soluciones “sacadas del sombrero” es alta.

Nosotros no estamos dispuestos a eso, pero sí a hacer lo que nos corresponde: cumplir el rol preventivo que nos asigna la ley.

Bajo el lema “más comunidad, más seguridad” nuestra gestión ha promovido un enfoque preventivo, integral y comunitario para hacer frente a la inseguridad. Esto implica buscar respuestas convocando a todos los actores institucionales y sociales de nuestro territorio.

Desde fines del año pasado, hemos llamado a las empresas del sector poniente a diseñar planes de seguridad en coordinación con la municipalidad y, desde el primer día de nuestra gestión, hemos empujado el fortalecimiento de la organización vecinal a través de la conformación de Comités de Prevención y Convivencia Comunitaria.

Hace poco más de un mes, celebramos la constitución del Comité número 200. Hoy, contamos con la impresionante cifra de 228 comités constituidos. Quiero que notemos la relevancia de esto que acabo de decir. En 228 lugares de Renca existe una comunidad organizada específicamente para mejorar las condiciones de seguridad de su barrio a través de un trabajo colectivo.

Y ahí donde hay un tejido social robusto, la delincuencia retrocede.

Fueron los comités y las juntas de vecinos quienes el último año ejecutaron cerca de 60 proyectos con fondos municipales para fortalecer la seguridad en sus barrios y pasajes. Así, durante el 2022 sumaron 133 alarmas comunitarias y 146 luminarias solares a nuestras calles, además de 114 nuevas cámaras de televigilancia, que sumadas a las que por medio del mismo mecanismo se habían instalado en años anteriores, suman un total de 1278

cámaras vecinales, que han sido fundamentales para desincentivar delitos, y también como mecanismo de prueba en múltiples investigaciones que encabeza la fiscalía centro norte.

Para hacer frente a la inseguridad, en Renca construimos una comunidad que protege.

(PAUSA)

Y mientras la comunidad y la municipalidad cumplen su parte de la tarea, esperamos que los demás niveles de gobierno también cumplan la suya.

Es por esto que valoramos la incorporación de Renca en el Plan “Calles sin Violencia” que, esperamos, permita un trabajo articulado de las instituciones para sacar esta tarea adelante.

Y en esa misma línea, el año pasado nos adjudicamos 311 millones de pesos del Gobierno Regional para la compra de 9 vehículos policiales para la Prefectura Occidente, integrada por las comunas de Pudahuel, Lo Prado, Cerro Navia, Quinta Normal y Renca. Cinco de ellos serán destinados a nuestra comuna.

Aprovecho su presencia hoy, para agradecer nuevamente su apoyo en la aprobación de este proyecto, Gobernador. Es un acto de justicia con las comunas del sector poniente que, por años, hemos vivido con menor dotación y recursos policiales que las comunas del sector oriente de la capital.

Después de años denunciando esta inequidad, por primera vez desde que soy alcalde de Renca, puedo decir que las y los carabineros de la 7a Comisaría y de la Subcomisaría de Lo Velásquez contarán con algo que debiese ser un estándar mínimo para desarrollar su trabajo: una radio patrulla por cuadrante. Y también quiero aprovechar este espacio para agradecer y destacar la tremenda labor desarrollada por los Carabineros de Renca y de todo Chile, de condenar los cobardes ataques que han causado la triste muerte de 3 de sus miembros durante este año, y de reafirmar con más fuerza que nunca que en Renca cuentan con nuestro municipio y con nuestra comunidad para cumplir con su tarea.

Sentirnos protegidos no es solo sentirnos seguros y seguras. Sentirnos protegidos, es también sentirnos acompañados. Esto exige que los servicios municipales estén más cerca y respondan oportunamente a las necesidades de nuestros vecinos y vecinas.

Considerando el aumento del costo de la vida y la presión que genera en las familias, este año, apoyaremos a los hogares renquinos como nunca antes en nuestra gestión.

- El año 2022, que bien sabemos que fue un año complejo en lo económico para muchas familias del país, decidimos aumentar en cerca de 100 millones de pesos los recursos municipales destinados a ayudas sociales respecto al año anterior, llegando a los 900 millones de pesos.
- Este año, en otro ejemplo de colaboración público-privada, inauguraremos la “Despensa Social Renca”. Un proyecto de alto impacto social, que gracias a una inversión de 524 millones de pesos aportados por las empresas vecinas Vías Chile y Generadora Metropolitana, dispondrá de alimentos y mercadería que semanalmente podrán retirar más de 2.000 personas mayores de Renca que viven con altos niveles de vulnerabilidad.
- Y, en el marco del Plan Invierno 2023, decidimos aumentar de manera importante los recursos destinados a un programa muy valorado por nuestras vecinas y vecinos: el

Programa “Renca te Abriga”, con lo que entregaremos vales de gas a todos los hogares donde vivan personas mayores y que se encuentren dentro del 60% del registro social de hogares. Es decir, si el año pasado llegamos a 6.000 hogares por este programa, este año lo haremos a 16.000.

Ser una Municipalidad cercana no es sólo contar con más servicios y programas, es también ofrecer una atención humana, amable y de calidad a nuestros vecinos y vecinas.

Para esto, el año pasado lanzamos el nuevo servicio de “Atención Social Vespertina”, que abrió nuevos horarios de atención durante las tardes y los sábados en la mañana. Así, cuadruplicamos las atenciones sociales entre 2021 y 2022.

Debido a la alta valoración de esta medida, en marzo empezamos a pilotar la “Delegación Social Poniente” en el Centro Rehue, para que las y los vecinos de la zona poniente no tengan que desplazarse hasta el centro de la comuna para recibir orientación sobre nuestros programas sociales.

El objetivo es que este piloto se transforme en una Delegación Municipal Poniente permanente, un proyecto inédito que busca descentralizar los servicios municipales con la construcción de una sucursal para la atención vecinal en la zona poniente de Renca.

Se trata de un modelo de vanguardia que además de acercar al municipio a zonas de la comuna alejadas de nuestros principales servicios, promoverá la integración social con un proyecto de arriendo justo, para decenas de vecinos que tienen subsidio pero que no encuentran lugares donde utilizarlo, desarrollado por la empresa pública Desarrollo País.

Y, para estar más cerca de nuestros vecinos y vecinas también innovamos, poniéndonos a la vanguardia entre los municipios del país en el uso de tecnología para facilitar la comunicación de la Municipalidad con la comunidad.

Con este fin, hemos creado el primer asistente virtual municipal con inteligencia artificial de Chile: ¡RenCat!

Basta con agregar a Rencat como contacto de WhatsApp -que espero que todos lo hayan hecho-, para que los vecinos y vecinas de Renca puedan contactarse con la Municipalidad desde sus casas y recibir información al instante de todas nuestras unidades municipales ¡Casi como una municipalidad móvil!

Rencat puede dar respuesta a más de 1.500 preguntas recurrentes y tiene vinculados más de 10 trámites para hacer desde el celular, como la inscripción en actividades de RencaParticipa, el pago de permisos de circulación, la postulación a becas y beneficios sociales, el agendamiento de horas para licencia de conducir y de horas médicas, entre otras.

Nuestros equipos están permanentemente evaluando y buscando soluciones innovadoras para mejorar la calidad de atención de cada uno de nuestros servicios, desde el trámite más sencillo y rutinario, hasta aquellas prestaciones más esenciales, como la salud.

Así, después de un diagnóstico en el que recogimos la opinión de más de 700 usuarios y usuarias de nuestros CESFAM, lanzamos un nuevo sistema de toma de horas médicas: “Renca Agenda Fácil”, con el que habilitamos una línea telefónica para el agendamiento de

horas de morbilidad, creamos un sistema de toma de horas en línea para controles médicos programados con antelación, integramos un sistema de atención médica en línea y contratamos a un anfitrión por CESFAM para guiar a las y los pacientes que llegan a nuestros centros de salud.

Gracias al Agenda Fácil, somos la única comuna de Chile que cuenta con 3 alternativas para gestionar la demanda de horas médicas -agenda web, línea telefónica y Telesalud.

Pero bien sabemos que incluso el mejor sistema de agendamiento de horas no basta para satisfacer la demanda por atenciones médicas si no aumentamos la capacidad. por eso, me enorgullece dar cuenta de que, si el año 2011 entregamos en promedio 350 horas de atención médica al día, el promedio del 2022 fue de 700 horas al día, llegando incluso a 800 mientras duró la campaña de invierno.

No puedo dejar de recordar cuando el 2016, en mi primera campaña, veíamos las filas de madrugada para conseguir una de esas 30 hrs que solo se podían tomar de manera presencial. La distancia con lo que tenemos hoy es tremenda, y eso nos anima a seguir avanzando.

(PAUSA)

Durante 3 años el control de la pandemia del Covid- 19 y las campañas de vacunación, concentraron la mayor parte del trabajo de los equipos de salud. Una de las consecuencias “invisibles” de la crisis sanitaria ha sido el deterioro de la salud mental de nuestra población, por lo que decidimos priorizar su fortalecimiento.

- En dos años, casi duplicamos la dotación de psicólogos y psicólogas;
- Gracias a la implementación del servicio de *Telesalud*, hemos facilitado la continuidad de los tratamientos con la entrega de horas psicológicas en línea, que facilitan la participación de los pacientes y reducen la pérdida de horas.
- Y hace dos semanas vivimos un hito muy sentido para nuestra gestión:

Después de años de trabajo de nuestros equipos de salud mental en el acompañamiento del duelo de familiares que perdieron a alguno de los 461 fallecidos por Covid-19 en Renca, y a la colaboración de la empresa EBCO, tuvimos hace algunas semanas una de las actividades más emocionantes de las que hemos participado en el Parque Cerros de Renca en el que inauguramos un nuevo espacio de recuerdo: el Bosque de la Memoria.

El primer memorial dedicado a las víctimas de la pandemia en nuestro país, cuyo sentido es mantener en nuestro recuerdo a quienes partieron y acompañar a quienes siguen aquí con el dolor de aquella pérdida.

Durante este y los próximos años, la salud de Renca vivirá cambios que transformarán nuestra red de atención primaria de salud para siempre.

Como muchos de ustedes deben saber, Renca es una de las 7 comunas elegidas para ser pionera en la universalización de la atención primaria de salud en Chile. Una de las mayores reformas al sistema de salud de nuestro país, que permitirá que más de 25.000 vecinos y

vecinas de Renca pertenecientes a los sistemas de isapre, Dipreca o Capredena, tengan la oportunidad de atenderse en la red pública de salud.

Agradecemos al Ministerio de Salud que nos hayan seleccionado. Este es un reconocimiento a cómo ha progresado la salud en Renca y una tremenda oportunidad para continuar ese camino.

Y gracias a los recursos extraordinarios que vienen junto a esta reforma, ya contamos con avances en su implementación que se traducen en mejoras concretas en nuestros centros de salud:

- Desde hace un mes, nuestros 4 CESFAM han extendido sus horarios de atención, desde las 7 de la mañana a las 8 de la tarde en la semana, y desde las 8 de la mañana a las 5 de la tarde los días sábado.
- Hemos contratado a 24 nuevos funcionarios y funcionarias, justamente, para cubrir los turnos de esta extensión horaria.
- En los próximos meses implementaremos la primera clínica odontológica móvil, que nos permitirá desarrollar operativos dentales en distintos barrios de la comuna.
- Y en junio, iniciaremos una nueva etapa en nuestro sistema de agendamiento, con el lanzamiento de Agenda Fácil 2.0, la que sumará a nuestro sistema de agendamiento de horas, la posibilidad de acceder en línea a información de nuestras fichas clínicas y a los resultados de nuestros exámenes médicos.

Pero cuando hablamos del progreso en la calidad de la salud en Renca, el gran salto será nuestro anhelado Quinto CESFAM. Este ha sido uno de los proyectos más difíciles de implementar... y, con el proceso de universalización de la APS en curso, hoy se vuelve más necesario que nunca.

Es por eso que me llena de alegría y entusiasmo contarles que

Hace un mes, el Consejo Regional aprobó el aumento de financiamiento para llegar a un total de más de 8.600 millones de pesos destinados a su construcción. Nuevamente, agradecemos al Gobernador Orrego y a los consejeros y consejeras del distrito, Leonardo Jofré, Beatriz Albornoz y Romina Montenegro, por promover y votar a favor de este proyecto tan urgente y significativo para nosotros.

El Quinto Consultorio de Renca, después de 6 años de lucha, es una realidad. Su construcción se iniciará a fines de mayo en la población Cerro Colorado, con una capacidad de atención para 30 mil nuevos usuarios y usuarias.

Y de esta manera, el sueño de un sistema de salud municipal público, universal, capaz de atender a la totalidad de la población comunal, que tanta falta le hace a Chile, está cada vez más cerca de ser una realidad que comenzará en Renca. ¡Vaya desafío que tenemos!

La Municipalidad de Renca se está desplegando por el territorio comunal. Nuestros servicios han aumentado y mejorado. Y están llegando a zonas que, por años, no habían sentido la presencia de su municipio.

La seguridad, la educación, la atención social y la salud municipal están llegando a más barrios que, encontrándose con una comunidad más cohesionada, organizada y que conoce sus necesidades, van construyendo barrios que se disponen para apoyar a las personas y familias que lo habitan. Van construyendo barrios que cuidan.

El cuidado es expresión de nuestra solidaridad y la solidaridad es un valor de la comunidad completa.

Si hace algunos años nuestro desafío era recomponer nuestros lazos sociales, hoy, que somos un ejemplo de organización comunitaria, el paso siguiente es que la fuerza de la colectividad se ponga a disposición de quienes velan por el bienestar de las personas que requieren una atención especial.

Es por esto que estamos sentando los cimientos del sistema comunal de cuidados, el **Sistema Renca te Cuida**: una red de servicios y programas municipales dispuestas para apoyar y aliviar el esfuerzo que realizan las personas cuidadoras para atender, preferentemente, a niños y niñas, personas mayores y personas con discapacidad.

Para su creación hemos recibido ayuda técnica de ONU y CEPAL, quienes levantaron un diagnóstico y recomendaciones que nos han servido como base para su diseño. Y, en su implementación...

- Hemos hecho crecer programas ya existentes y que han demostrado ser de gran ayuda para nuestros vecinos y vecinas, como la entrega de medicamentos y atención médica domiciliaria a 5.000 personas mayores con el programa 75+.
- Valiéndonos de la experiencia del trabajo comunitario de la “Casa de la Mujer de Huamachuco”, impulsamos un programa piloto de guardería comunitaria.
- Y, en un esfuerzo mayúsculo, fortalecimos el Programa de Asistencia Domiciliaria Integral para Dependientes Severos (PADI) al que llamamos “PADI reforzado”, con el que atendemos a casi 600 vecinos y vecinas con dependencia severa y, de forma inédita, a sus cuidadoras y cuidadores.

Su crecimiento ha significado aumentar más de 4 veces la canasta de prestaciones básicas del Ministerio de Salud con recursos propios, pasando de 6 a 26 atenciones al año, que incluyen kinesiología, nutrición y acompañamiento psicológico, entre otras.

Y porque avanzamos con pie firme en la construcción del Sistema Renca te Cuida, ayer mismo tuvimos la inauguración de un nuevo servicio y espacio único entre las demás comunas del país: la Unidad de Detección y Atención Precoz de Niños y Niñas con Sospecha y Confirmación de Trastorno de Espectro Autista, más conocido como TEA.

Está demostrado que, mientras más temprano sea el diagnóstico del TEA, los tratamientos pueden llegar a ser mucho más efectivos, mejorando la calidad de vida de quienes viven con esta condición y la de sus familias.

Con la nueva unidad TEA de Renca, familias con niños menores de 5 años de edad que en uno de nuestros CESFAM reciban la noticia de sospecha de TEA, mientras esperan una derivación al Hospital Félix Bulnes que puede demorar entre 6 meses y un año, desde ayer

cuentan con un tratamiento multidisciplinario y oportuno, además de un espacio de acompañamiento comunitario y psicológico para sus cuidadores y cuidadoras, que trabajaremos en conjunto con la organización renquina Mírame a los Ojos.

El *Sistema Renca te Cuida*, es la expresión de una sociedad que ha abandonado el porfiado individualismo para convertirse en una comunidad que acompaña, en una comunidad que, sumando la fuerza y capacidades de sus integrantes, apoya a quienes más lo necesitan y también a quienes regalan parte de su vida para amparar a otros.

Es la expresión de una comunidad que cuida.

II. Transformación económica

Alcanzar un futuro mejor en Renca requiere que a todos y cada uno de nuestros vecinos y vecinas, desde el más chico al más grande, les vaya bien. Y tal como en la transformación social hablamos de vínculos y lazos, cuando se trata de crear valor económico compartido el desafío es construir lo que se denomina Encadenamiento Productivo. Esto no lo sabíamos hace 6 años. En ese entonces decíamos que queríamos más capacitaciones, una mejor OMIL para buscar trabajo, y que las empresas de Renca fuesen buenas vecinas de Renca.

Pero con eso no basta. Necesitamos datos, identificar nuestro potencial, saber qué brechas tenemos que cubrir, preguntarnos qué inversiones atraerán más inversiones y oportunidades para nuestra comunidad, y trabajar con todas las instituciones, públicas y privadas, que puedan colaborar en esta tarea.

Gracias a un estudio desarrollado junto al centro de sistemas públicos de la Universidad de Chile, aprendimos que en Renca existen más de 6.000 empresas, desde la que tiene una patente en la feria hasta grandes industrias internacionales. Entre las 200 empresas más grandes, se generan en la comuna alrededor de 100.000 puestos de trabajo. Pero de ellos, sólo el 14% son ocupados por renquinos y renquinas.

Desde hace 3 años también aplicamos una encuesta anual que nos ha permitido conocer la situación laboral de nuestra comuna. Los datos no son buenos, y tenemos que hacernos cargo de eso. Por ejemplo, hoy sabemos que más del 30% de la población adulta de la comuna, no ha completado su educación escolar. Y que de cada 10 personas desempleadas en Renca, 7 son mujeres.

Y en otro plano, el de la educación escolar, también tenemos enfrentamos grandes dificultades. Gracias a la primera medición comunal de habilidades de lecto escritura que desarrollamos junto a la fundación Sara Raier de Rassmuss, hoy sabemos que en las escuelas públicas de la comuna un 50% de los niños y niñas de segundo básico, no han logrado alcanzar las competencias de lectura comprensiva adecuadas para su edad.

Nos hemos propuesto generar las condiciones para ser una comunidad que mira con confianza su futuro...Pero si no atendemos hoy estos desafíos urgentes, el horizonte de un futuro mejor, comienza a desdibujarse. Pero para eso estamos acá. Para transformar.

Por lo tanto, hecho el diagnóstico, pasemos a la hoja de ruta para mejorar las oportunidades de las y los renquinos. La buena noticia es que Renca cuenta con el potencial. Tenemos todas las condiciones para transformar esta realidad. Nuestra misión es que las y los trabajadores de Renca puedan desarrollar su vocación y desplegar sus talentos DENTRO de la comuna.

Para avanzar en este objetivo, después de años buscándolo, hoy contamos con un gran socio.

Desde el segundo semestre del 2022 nuestros equipos han trabajado en el diseño de un programa inédito, a través del cual el principal brazo para el desarrollo económico en Chile, me refiero a la CORFO, ha elegido a nuestra comuna para activar sus distintas herramientas en nuestro territorio, bajo el paraguas de su Programa Territorial Integrado (PTI).

Este proyecto buscará activar la economía comunal a través de una estrategia enfocada en la formación laboral, en el fomento del empleo local y en la generación de relaciones comerciales entre las empresas renquinas, para que las grandes y medianas empresas conozcan y contraten servicios a pequeños y micro productores, haciendo crecer sus emprendimientos y accediendo a beneficios para su financiamiento. Pero todo esto tiene una meta clara: que de acá al 2030, el 50% de las personas que trabajan en Renca, sean de Renca.

Recién decía que queremos que las empresas de Renca se involucren en la transformación económica comunal. Para esto, desde nuestra Corporación La Fábrica hemos construido un modelo de relacionamiento público-privado que estrecha lazos de colaboración a través de alianzas a mediano y largo plazo.

Entre el 2022 y el 2023, hemos firmado 4 planes trienales con las empresas CCU, Costanera Norte, Generadora Metropolitana y, el más reciente, con Coca-Cola Andina. En su conjunto, comprometen un total de 5.000 millones de pesos a ejecutarse hasta el 2025.

Si a esos planes trienales le sumamos otras iniciativas que han contado con el apoyo de empresas durante los últimos años, podemos decir que las empresas renquinas a la fecha han invertido más de 8.900 millones de pesos para el desarrollo urbano, medioambiental, deportivo, cultural y comunitario de Renca.

Este es el resultado de dejar de vernos como actores con intereses opuestos -el Estado y los privados- y buscar un entendimiento mutuo que nos permita construir relaciones que aporten a un objetivo común.

Cuando a las empresas les va bien, Renca gana, y cuando a Renca le va bien, los emprendimientos y las empresas, también ganan.

Sin duda, una de las mayores brechas persistentes en nuestro país y, más profundamente en nuestra comuna, es la mayor dificultad que enfrentan las mujeres para participar plenamente en el mundo del trabajo.

Como respuesta, la Municipalidad dispone de un ecosistema de programas destinados a fomentar la empleabilidad y apoyar los emprendimientos femeninos.

Solo durante el año pasado:

- En colaboración con instituciones amigas, capacitamos a más de 400 mujeres a través de talleres de habilidades digitales y laborales, como el Programa Mujer Conectada 2.0, impulsado con la UTEM; el Programa Energía de Mujer, realizado junto con la Generadora Metropolitana o el Programa Mujeres Emplea desarrollado con ONU Mujeres.
- Firmamos convenios con empresas locales para potenciar la inserción laboral femenina en rubros tradicionalmente ocupados por hombres, como las nuevas conductoras de buses red de la empresa Metropol.
- Logramos conectar 2.400 mujeres en un trabajo conseguido por la OMIL, llegando al 70% del total de las colocaciones laborales realizadas desde la municipalidad.
- Y el 90% de las participantes en las ferias de emprendimiento impulsadas desde el departamento de desarrollo económico local, fueron mujeres. nada más ni nada menos que 3.500 durante el 2022.
- En la última versión de la Escuela del Trabajo, contamos por primera vez con un servicio de guardería para facilitar la participación femenina. De las 500 personas que participaron en este espacio de formación, un 92% fueron mujeres.
- Y en este momento, junto al SENCE y la subsecretaría del trabajo, estamos ejecutando un programa piloto donde participan 80 mujeres que hoy trabajan como “coleras de feria”, para entender en profundidad su situación y generar las condiciones que les permitan insertarse en puestos de trabajo formales en empresas locales. Si en este proyecto nos va bien, el potencial de hacerlo crecer puede llevarnos a transformar la vida de muchas mujeres, en su gran mayoría jefas de hogar, y sus familias.

Cuando hablamos de un mejor futuro, el futuro de Renca quiere decir, antes que todo, niñez y juventud.

En marzo del año pasado, inauguramos el año escolar viendo cómo se concretaba una de las reformas curriculares más importantes que hemos impulsado en nuestro sistema educativo: la nueva especialidad de programación en el Instituto Cumbre de Cóndores Poniente.

Lo hicimos con la convicción de que los contenidos con los que formamos a la juventud renquina no pueden ser ajenos al contexto de transformación digital que vivimos y que su paso por la educación municipal, debe habilitarlos para participar y aportar a la construcción de este mundo cambiante; abrirles oportunidades laborales y, sobre todo, prepararlos para contribuir al desarrollo y bienestar de Renca y el país.

La especialidad de programación en el ICCP es la punta de lanza de una apuesta para que Renca se convierta en una tierra de habilidades digitales. Que sirven para la vida, para el emprendimiento y también para la industria 4.0. Sabemos que acá está el futuro, y tenemos buenos socios que nos acompañan en esta tarea. Durante el 2022 se multiplicaron los entrenamientos tipo bootcamps, gracias a nuestras alianzas con Generation, Coding Dojo, Salesforce, Somos Makers y Technovation girls, que nos hacen entusiasmarnos con la idea, por qué no, de que en un futuro próximo podamos tener aplicaciones creadas por jóvenes de Renca.

Y mientras el sistema escolar de Renca prepara a las nuevas generaciones para el futuro, también asume como propios los problemas a los que debemos responder en el presente.

Alineados con los actuales desafíos de la educación pública chilena nos hemos dado 3 grandes prioridades para este año:

- 1) En primer lugar, promover una buena convivencia escolar para que nuestros establecimientos sean un espacio seguro y libre de violencia.

El trato respetuoso entre todas y todos los integrantes de la comunidad educativa es una condición mínima para garantizar una buena calidad en los procesos de aprendizaje y un derecho de las personas que trabajan en nuestros establecimientos.

Para esto, hemos reforzado los equipos de convivencia escolar con duplas psicosociales y nuestro centro Rucalaf y estamos recibiendo la colaboración de instituciones con experiencia, como la Fundación para la Confianza, la iniciativa ProCívico COES y la Fundación Súmate, para impulsar estrategias de prevención de la violencia y de promoción de mayor cohesión al interior de las salas de clase.

- 2) En segundo lugar, a propósito del diagnóstico que hacia hace un rato, debemos recuperar los aprendizajes rezagados, con un foco especial en el desarrollo de la lectura.

En palabras de Gabriela Mistral: *“Hacer leer, como se come, todos los días, hasta que la lectura sea, como el mirar, un ejercicio natural, pero gozoso siempre”*.

Con nuestro programa Renca Lee, queremos devolver la lectura a su lugar de puerta de entrada a los aprendizajes, al conocimiento, a la imaginación y al ejercicio pleno de la ciudadanía. Y queremos que esta no sea solo una responsabilidad de la escuela. Debemos incentivar la lectura con todas nuestras herramientas, en todos los lugares. Por eso,

- La navidad pasada, por primera vez, los niños y niñas de Renca recibieron casi 12.000 libros de regalo, tradición que esperamos que crezca las futuras navidades;
- Durante el año, tuvimos entretenidas actividades de fomento de la lectura como cuentacuentos, obras de teatro y encuentros con escritores y escritoras nacionales de renombre;
- y, este año, iniciaremos programas masivos de tutorías, involucrando a nuestra comunidad en la respuesta que necesitamos, con un gran hito culmine en agosto, cuando se desarrolle nuestra primera feria del libro comunal: El Festival del Libro y Lectura de Renca.
- Porque sabemos que la lectura es fundamental, ahí pusimos el foco y hacia allá direccionaremos todos los esfuerzos a nivel comunal.

- 3) Y, como tercera prioridad, enfrentaremos el ausentismo y la exclusión escolar, uno de los principales desafíos que tiene la educación pública chilena. ya decíamos que más del 30% de la población adulta de la comuna, no ha completado su educación escolar.

Desde el año pasado hemos reforzado la principal estrategia comunal de retención escolar: el Sistema de Garantías Educativas Fill Antü, cuyo fin es proteger las trayectorias educativas de las personas que asisten a la red de educación municipal y garantizar su permanencia, incentivar una buena transición entre sus niveles y reinsertar a quienes han abandonado la escuela.

Pero es fundamental ir más allá. la invitación no puede ser solo a completar el 4to medio. En esta línea, hace pocos meses, firmamos un convenio con INACAP, la única institución de educación superior de Renca, y un actor clave para alcanzar nuestra anhelada transformación económica, que vinculará el currículum de especialidades de nuestros liceos con sus diferentes carreras, abriendo nuevas oportunidades a las y los estudiantes renquinos, y también para quienes por distintas razones no terminaron sus estudios, para avanzar en su formación profesional.

Y no puedo dejar de compartir con ustedes una de las grandes noticias de este año para nuestro sistema escolar.

en Renca, todos los años hay 250 jóvenes que terminan 8vo básico y que no encuentran matrícula en renca para continuar sus estudios. es decir, deben salir de nuestra comuna para cursar su enseñanza media. Por eso nos propusimos aumentar esa matrícula, y después de 5 años de trabajo de nuestros equipos de educación y de una inversión de casi 720 millones de pesos, la que hasta hace poco fue la Escuela General Alejandro Gorostiaga es hoy el tercer liceo público de Renca.

Este hito, nos llena de orgullo no sólo por haber cumplido una de las medidas de nuestro programa de gobierno, sino porque la transformación de esta escuela en liceo representa muy bien los años de trabajo dedicados a mejorar la educación pública municipal.

Pero no hay futuro posible, sin un presente que lo procure.

Nuestra gestión velará siempre para que este potencial de transformación económica, esté en armonía con el cuidado del medio ambiente. Para que no sea sólo crecimiento, sino que un desarrollo económico sostenible, social y ambientalmente.

En el marco de la pasada COP27, aumentamos las metas ambientales asumidas por nuestra gestión al sumarnos a la carrera hacia la carbono-neutralidad, *Race to zero*, y a su campaña hermana por la resiliencia territorial, *Race to Resilience*.

Con ella, nos comprometimos a preparar a nuestro territorio para enfrentar de mejor manera los efectos de la crisis climática, como las olas de calor y la extendida sequía, fenómenos que nos son cada vez más familiares.

Lanzamos la Estrategia Hídrica Local, una nueva política comunal que se hace cargo de la escasez de agua e incorpora soluciones para reducir su consumo, en proyectos tan importantes como el Parque Metropolitano Cerros de Renca, la mantención de las nuevas áreas verdes y plazas e, incluso, en el paisajismo de la infraestructura urbana.

Pero el mayor desafío que tenemos en este momento es devolver la limpieza a nuestras calles.

Tras más de un año sin contar con uno de nuestros contratos de retiro de escombros, retrocedimos visiblemente en la limpieza comunal, llegando quizás -y hay que reconocerlo- a uno de los peores momentos de la basura durante nuestra gestión. Porque la experiencia nos ha enseñado que no podemos solo perseguir a la mafia de la basura. Uno de sus principales efectos es que combatirla cuesta caro, con recursos que se desvían de otras prioridades a nivel comunal.

Sólo hace pocas semanas recuperamos este contrato, con lo que volveremos a la capacidad de recolección de residuos que nos permitió erradicar los microbasurales anteriormente.

Nuestro objetivo es que no volvamos a hablar de la basura en la calle. Queremos hablar de sustentabilidad, de economía circular y de una comuna cero residuos. Y si el año 2022, nuestra red comunal de reciclaje llegó a la cifra récord de 340 toneladas recicladas, este año será recordado como el de la revolución del reciclaje en Renca.

Gracias a la firma del convenio de la Municipalidad de Renca con el Gran Sistema de Gestión, ReSimple, que nace de la ley que exige a las empresas a hacerse cargo de revalorizar los residuos que generan con sus productos, nuestra comuna tendrá un nuevo sistema de reciclaje comunal con recolección domiciliaria, que si soy honesto con ustedes, no estaba en nuestros planes. pero supimos de la nueva ley, hablamos con las empresas, nos mostramos como una gestión proactiva e interesada, y la respuesta fue contundente.

En la práctica, esto significa que, a partir de octubre de este año, comenzará a funcionar un nuevo servicio de retiro puerta a puerta de residuos reciclables -como vidrio, plástico, latas y papel-, en la mitad de las viviendas de la comuna, para ir avanzando a la totalidad del territorio comunal en 2024.

III. Transformación Urbana

Gran parte del año pasado estuve recorriendo la comuna para acompañar las inauguraciones de los casi 300 proyectos que ejecutaron las organizaciones sociales con los fondos concursables “Renca, comunidad viva”.

Lo que han hecho las y los vecinos de Renca en sus barrios es impresionante.

Hace pocas semanas estuvimos en la Plaza Tranviario, en la Población 25 de Noviembre, justamente, en la inauguración del último fondo concursable que se adjudicaron los vecinos de ese sector.

La comunidad ha invertido más de 21 millones de pesos entre fondos municipales y regionales en esta plaza con los que, año tras año, han ido mejorándola. Pintaron un mural, le pusieron un cierre perimetral, instalaron juegos para los niños y niñas y cámaras de vigilancia... convirtiendo ese lugar en un espacio bello, amable y seguro.

Con este ejemplo, y el de cada uno de los proyectos que la comunidad renquina ha realizado para mejorar su entorno, sólo puedo llevarme un profundo sentido de responsabilidad.

Si nuestros vecinos y vecinas mejoran así sus barrios, nosotros, la Municipalidad de Renca, tenemos el deber de transformar la comuna.

Los cimientos de la transformación urbana de Renca ya están puestos. Su base es el nuevo Plan Regulador Comunal.

Renca ha ido ganándose la fama de un nuevo caso de reconversión urbana...

Somos una comuna ubicada en un espacio privilegiado de la ciudad, próxima al aeropuerto y al centro de la capital; con grandes proyectos de conectividad en curso: la futura llegada del metro y del tren Santiago- Batuco; con 2 polos industriales; con proyectos urbanos que avanzan: los Cerros de Renca, el Parque Las Palmeras, el Centro Cívico; y una fuerte identidad local, patrimonio vivo y vida de barrio...

Todos estos elementos que nos son propios, hoy tienen en el nuevo Plan Regulador Comunal, un instrumento de planificación vivo y de vanguardia para la construcción de una mejor calidad de vida para nuestras vecinas y vecinos.

Con este nuevo marco normativo, la municipalidad iniciará durante este año, la ejecución de proyectos emblemáticos que, en su conjunto y a través de distintas vías de financiamiento público, representan un monto total de inversión de más de 80 mil millones de pesos.

Gracias al trabajo realizado codo a codo entre nuestro equipo de vivienda y la Mesa de que reúne a los comités de vivienda de la comuna, el año pasado entregamos 64 viviendas con la culminación del proyecto "Buen Aire" y nos adjudicamos 5 proyectos de vivienda que beneficiarán a 462 familias, los proyectos "Nueva Era", "Fray Andrés", "Arturo Prat" y dos pequeños condominios.

En lo que va del presente año, hemos sumado la adjudicación de 4 proyectos más, los proyectos "Vicuña Mackenna", "Renacer por la Dignidad", "La Punta" y el "Condominio Miraflores" que beneficiarán a 511 familias, e iniciaremos la construcción de los proyectos "Natalia Recabarren", "Terrazas de lo Boza" y "Juntos somos Renca", que benefician a 520 familias más.

Renca tiene, en este momento, un cuarto de los proyectos de vivienda social de la Región Metropolitana, posicionándonos como la comuna con más proyectos en ejecución.

Si el año pasado informábamos que teníamos 885 viviendas en ejecución, este año, el total de proyectos de vivienda en la comuna permitirá a 1.769 familias cumplir el sueño de una vivienda digna en Renca.

Y eso no es todo. Cuando se trata de proyectos en preparación, en Renca está el 2% de todos los proyectos de la RM, lo que nuevamente habla del enorme trabajo que realizan los comités, el equipo municipal, y las posibilidades de terreno abiertas por nuestro plan Regulador.

Paralelamente, estamos avanzando en innovadores proyectos que aportan también a la solución del déficit habitacional nacional.

Ya contamos con el financiamiento del MINVU para el proyecto de Arriendo Justo “Chincol” el que, con un modelo similar a la “Delegación Poniente”, contará con equipamiento comercial e instalaciones municipales y 103 departamentos de distintos valores de arriendo promoviendo mayor integración social.

Al que se suma el proyecto de “Vivienda Tutelada”, que le dará un lugar para vivir a 25 personas mayores, que se encuentren en situación de vulnerabilidad económica y habitacional y que tendrán un equipo profesional atendiendo sus necesidades.

Tanto el arriendo justo, como la vivienda tutelada, serán experiencias inéditas de vivienda pública, de propiedad municipal, que se entrega a nuestras vecinas y vecinos utilizando subsidios de arriendo].

Y porque queremos que todas y todos nuestros vecinos, los nuevos y los antiguos, vivan en barrios integrados socialmente, con áreas verdes bien mantenidas y mobiliario urbano de calidad, es que estamos muy contentos de que después de años postulando, finalmente nos adjudicamos el programa más importante del Estado para mejorar entornos: el Programa Quiero Mi Barrio, que ya está iniciando su trabajo en la emblemática Población Primero de Mayo, que estuvo de aniversario este lunes recién pasado.

Y que traerá una inversión de más de 800 millones de pesos para la recuperación urbana y comunitaria de esta tradicional zona de la comuna.

En esta línea, nos hemos propuesto remozar, a lo menos, tres plazas por macrozona para convertirlas en el centro comunitario de su sector.

El año pasado, en colaboración con Junto al Barrio y con el financiamiento de la empresa renquina Sodimac, remodelamos la Plaza Angol, en Lo Negrete. Para el 2023, ya tenemos presupuesto para convertir en plazas de primer nivel, la plaza de Los Curas, en la Población Illanes Beytía; Pelluhue, en la población Maule 3; Miraflores en el Conjunto Habitacional del mismo nombre y, Los Cuncos en la Población Huamachuco III.

Un espacio fundamental para la transformación urbana de Renca es nuestro centro cívico, por donde transita la mayor cantidad de vecinas y vecinos todos los días, y donde tenemos mayor concentración de servicios públicos y privados. Por eso es que acá avanzamos con múltiples proyectos:

- La instalación de nuevas luminarias;
- La implementación del programa de formalización del comercio ambulante en el sector de la plaza y sus alrededores, cuya postulación abrirá en las próximas semanas;
- La renovación de los juegos infantiles de la plaza; entre varias otras mejoras.

Pero una de las más relevantes sucederá en el marco de la conmemoración de Los 50 años del Golpe de Estado en Chile, en septiembre próximo, cuando inauguraremos el anhelado memorial de DD.HH. "Sendero de la Memoria".

- Este memorial es fruto de años de trabajo entre la Municipalidad y las organizaciones *Renca de Pie* y la *Coordinadora de Derechos Humanos de Renca*, con quienes hemos documentado 70 casos de víctimas de desaparición y ejecución política, incluidos funcionarios municipales, cuyo testimonio merece ser conocido y recordado en el presente.

Porque si el respeto y la promoción de los DD.HH. está en el corazón de nuestra gestión municipal, debe estar presente también en el corazón de nuestra comuna: en la Plaza Mayor de Renca.

Con todo esto, vamos reactivar nuestro centro cívico y recuperarlo como un espacio con comercio ordenado, con nuevos servicios y de encuentro para la comunidad renquina.

Tal como reconocimos tener un desafío con la limpieza comunal que, no tengan dudas, vamos a revertir, el estado actual de las calles y veredas también exigen nuestra atención.

El 2023 será el año de regreso de las pavimentaciones a gran escala en nuestras calles.

- Así como el año pasado recuperamos Av. Fresia y Alberto Pepper, este año realizaremos la conservación COMPLETA de una de las principales avenidas de la comuna, Av. Balmaceda.
- Gracias al tercer proyecto masivo de veredas aprobado por el Gobierno Regional y al regreso del programa de Pavimentos Participativos del SERVIU, recuperaremos 45 kilómetros de veredas en los sectores de Valle de Azapa, Villa Esperanza, Renca Antiguo, Villa Caupolicán, Villa Renacer y camino Lo Boza.
- También comenzarán los trabajos viales para completar Av. El Cerro en toda su extensión, desde Huamachuco a nueva renca.

- Por primera vez, además, la Municipalidad cuenta con un contrato de construcción destinado exclusivamente a la mejora de 2.000 metros cuadrados de pavimentos que nos permitirá ir en ayuda de los sectores que enfrenten mayor prioridad;

En total, este año mejoraremos un total de 99 mil metros cuadrados de calles y veredas en toda la comuna, más de 10 veces lo que ejecutamos el año pasado.

y no olvidemos que luego del acuerdo que logramos el año pasado con el ministerio de Obras Públicas, ya se encuentra en diseño la que en pocos años más se transformará en la mejor calle de Renca, la nueva Condell, con veredas anchas, ciclovías y un gran bandejón central que se transformará en un nuevo polo de desarrollo comunal que conecta la costanera con américo Vespucio.

Temo que con todo esto los reclamos pasen de los hoyos a los cortes de calle entre tanta construcción.

El 2022 tuvimos cambios alcance en el transporte público comunal.

Cerramos el año con la puesta en marcha de la renovación del sistema de buses RED Movilidad, la que trajo consigo el recambio de 167 buses, 118 de ellos completamente nuevos y 67 eléctricos, con accesibilidad universal, wifi y aire acondicionado, sacando de circulación las viejas “liebres” que hasta el año pasado recorrían nuestra comuna.

Algunos de los recorridos extendieron su horario de funcionamiento y trayectos, como el recorrido B24 que, por primera vez, conecta al sector de Huamachuco con el centro de Santiago en un solo bus. Y no descansaremos hasta conseguir conectar Huamachuco con el Hospital Félix Bulnes.

Estos avances son el resultado de años demandando un transporte decente para la comuna. Hace un tiempo ya, contábamos con el peor servicio entregado por el peor operador del sistema, Alsacia, y dijimos “chao Alsacia”, hoy, decimos “chao liebres” y nos mantenemos en plena coordinación con las autoridades y las nuevas empresas operadoras para que la implementación de esta renovación, aún en curso, se haga siempre poniendo al centro la dignidad de nuestros vecinos y vecinas. gracias a este trabajo, mientras la ciudad de Santiago logra transformarse en ciudad del mundo con más buses eléctricos, fuera de China, Renca se convirtió en la primera comuna de Chile que tiene 2 de cada 3 de sus buses con el nuevo estándar RED.

Y conocimos tremendas noticias en materia de transporte:

- La principal de ellas: el inicio de las obras de la futura línea 7 del metro que, por primera vez, integrará a Renca a la red de transporte subterráneo de Santiago.

La línea 7 nos conectará con la comuna de Vitacura, pasando por Cerro Navia, Quinta Normal, Santiago, Providencia y Las Condes, en 37 minutos. La mitad del tiempo que tardamos en hacer ese trayecto hoy.

Este año recibiremos la tuneladora, máquina encargada de hacer las excavaciones para la construcción del metro que, si todo sigue andando bien, inauguraremos en 4 años más.

- A lo que se suma el proyecto tren Santiago-Batuco, que contará con una estación en el sector oriente de nuestra comuna, conectándonos con la línea 5 del metro, pagando con la misma tarjeta Bip en los tramos al interior de Santiago.

Ambos proyectos llegarán a los sectores más desconectados de la comuna, el sector poniente y oriente, y al conectarnos con el resto de la ciudad, representan una tremenda oportunidad para seguir este camino de progreso comunal.

Nuestros parques siguen creciendo.

En dos semanas más comenzarán las obras de la zona de picnic del Parque Las Palmeras, un espacio pensado para el encuentro vecinal y familiar, que contará con nuevos quinchos, mesas y bancas, juegos infantiles y paisajismo.

Y, a fines de año, comenzarán las obras de mejoramiento de las Canchas de Fútbol de Los Tilos por una inversión de más de 5.600 millones de pesos.

[Gracias al apoyo del Gobierno Regional y al trabajo articulado de la Asociación Histórica de Fútbol con la Municipalidad... tal como pasó en este Estadio, las canchas de tierra de Los Tilos se convertirán en un nuevo complejo que contará con 2 canchas de fútbol, baños públicos, oficina administrativa, enfermería y patio multiuso.

[Y ¡cómo no! Avanzaremos en el proyecto urbano y ecológico más emblemático de nuestra gestión: el Parque Metropolitano Cerros de Renca.

De nuevo, con el apoyo del Gobierno Regional, comenzaremos la construcción de nuevos senderos y el Mirador Cumbre 360° en lo más alto de nuestro cerro, donde las y los visitantes encontrarán y podrán disfrutar de la mejor vista de Santiago.

El compromiso del Gobernador Claudio Orrego y de las y los Consejeros Regionales con la consolidación de nuestro Parque Metropolitano nos permitirá seguir ejecutando el plan maestro del principal pulmón verde del sector norponiente de la capital con este gran proyecto de infraestructura que convertirá a nuestro Cerro en un punto de atractivo turístico regional.]

IV. Cierre

En los 6 años que llevo de alcalde, nunca había traído a esta cuenta tantas buenas noticias para Renca.

Como ven, Renca está viviendo importantes cambios que nos permiten mirar con optimismo nuestro destino. Que estén ocurriendo en Renca y no otro lugar, no es casualidad, cada uno de ellos ha sido buscado y empujado activamente por nuestra gestión.

Y lo hemos hecho con el sello que nos caracteriza.

Construyendo una relación de diálogo, intercambio y colaboración con los distintos niveles de Gobierno, con el Gobierno Central y el Gobierno Regional. Ambos de ellos, encabezados por liderazgos que reconocen la necesidad de promover políticas que construyan mayor justicia y equidad... en el municipio, en la ciudad, en las regiones y en el país.

Convocando al mundo privado local a participar de la transformación de la comuna y a colaborar en la búsqueda de soluciones a los problemas que afectan el territorio donde se sitúan.

Buscando activamente ser parte de las redes de ciudades más importantes del mundo, como la OCDE, de modo de traer conocimiento, experiencia y proyectos de estándar internacional a Renca.

Y, sobre todo, lo hemos hecho con el convencimiento de que no hay un proyecto transformador posible sin el involucramiento de la comunidad en cada una de nuestras acciones.

Somos conscientes de que la transformación social, urbana y económica de Renca es un objetivo ambicioso y de largo aliento. Sabemos, también, que impulsar procesos transformadores en un contexto de incertidumbres es más difícil, pero no podemos inmovilizarnos si queremos una realidad diferente.

Hoy es más importante que nunca cerrar filas frente al populismo en cualquiera de sus formas, y mi apuesta, la apuesta de nuestra gestión municipal en Renca, es que desde el progresismo debemos ser capaces de levantar un proyecto político *responsable, viable y unitario*.

Un proyecto que asuma la nueva realidad de Chile, con la apertura suficiente para dialogar con todas las fuerzas políticas, más allá de las trincheras ideológicas y que ofrezca soluciones desde las más profundas convicciones, pero sin complejos.

Frente a lo que podríamos llamar una “crisis de certidumbres”, Renca es un buen ejemplo de que la respuesta política que Chile necesita puede venir desde el mundo municipal.

Una respuesta desde lo local a los problemas de escala nacional. Desde la cercanía y el conocimiento de la vida cotidiana de las personas y las comunidades, sus urgencias y necesidades.



Con orgullo podemos decir que, en Renca hemos sido capaces de ofrecer un proyecto transformador serio con transversalidad social. Lo hemos hecho respaldando los liderazgos comunitarios y trabajando por cumplir los compromisos asumidos en un programa de gobierno que construimos en conjunto con partidos políticos de todo el espectro del progresismo y con un movimiento social que ha sostenido el trabajo de este proyecto de sello comunitario.

No puedo dejar de agradecer, nuevamente, a los funcionarios y funcionarias municipales, al Concejo Municipal y a las vecinas y vecinos. Todo lo logrado y lo que estamos por conquistar, es gracias al trabajo de todos y todas ustedes y, créanme, sus frutos serán disfrutados, también, por cada uno de ustedes.

Tengo la seguridad de que nuestro sueño de un mejor futuro en Renca es cada vez más visible y será, no solo realidad y legado para las nuevas generaciones de renquinas y renquinos, sino también inspiración y modelo para el Chile que anhelamos.

¡Viva Renca! ¡Felices 129 años y que vengan muchos más!

Muchas Gracias.